



Por LUIS MORALES BLANCO  
moralesster@gmail.com

## Hacer lo que cada instante requiera

EL futuro es la puerta que hemos de atravesar sin alternativa; para los cubanos representa, además, reto múltiple e ineludible, recibámoslo sin dudar.

¿Qué esperamos para el 2024? Que las nuevas medidas del Estado para airear la economía, con la comprensión y el respaldo del pueblo, contribuyan a lograr una mesa mejor servida, y a olvidar los apagones. Asimismo, a hacer en cada momento lo que ese instante requiera, uno de los puntos del concepto fidelista de Revolución.

También y, a lo mejor lo vemos excluyente, mas no lo es: el avance de la necesaria bancarización (recordemos que implica aumentar los canales electrónicos de pago, mientras se reduce gradualmente el uso de la moneda contante y sonante).

Esperamos que se disminuyan los efectos del bloqueo, a partir de

nuestra propia creatividad, aun cuando es sumamente importante el accionar de la solidaridad mundial contra ese látigo, porque los vecinos de enfrente no lo van a quitar nunca, si de ellos depende; la disminución de sus golpetazos ha de lograrse desde cada puesto de trabajo, desde cada decisor, debemos pasar de la mera consigna a abrir boquetes en el despiadado muro.

Nunca ahogarnos en la autorrecomprensión, sino dar rienda suelta a todos los pensamientos y acciones por descabellados que parezcan, pero que den frutos.

Claro, es imprescindible la búsqueda de divisas desde el proceder interno hacia lo externo, también de iniciativas para burlar el creciente acorralamiento, pues precisamos la mejoría del transporte, disminución del tiempo de espera en las paradas, que nos dejen producir medicamentos para beneficiar a los aquejados de enfermedades crónicas y agudas.

Especialmente, que aumente la calidad de los servicios de todo tipo y las ganas de hacer de quienes trabajamos para el pueblo.

Los grandes centros de poder auguran una noche sin luna para Cuba, pero a la creatividad aludida corresponde poner esa sonrisa optimista en el rostro de Liborio, no con abracadabras, sino accionando en un gran abanico, por ejemplo, para estabilizar los precios, exorbitantes e injustos, y que el salario satisfaga las necesidades básicas.

Lo ideal sería que los mercados estatales o de las nuevas formas de gestión estén abastecidos con productos y precios que uno pueda pagar; la producción es madre de la abundancia, solo así alcanzaremos montos asequibles, pensando en los receptores y que podamos comprar sin afán de acaparamiento y sin colas interminables.

Quiero, en fin, que Cuba crezca como país y sus habitantes nos si-

gamos enamorando de ella, antidoto contra el éxodo y, entre todos, logremos el anhelado desarrollo.

Y ya que tocamos el punto, la política imperial diseñó ese éxodo desde principios de la Revolución, para privarnos de profesionales y técnicos altamente calificados, dinamitar nuestra unidad para volar en pedazos la Cuba socialista.

Deseo que podamos ver el desarrollo, no solo vislumbrarlo como un horizonte, que se aleja mientras avanzamos, sino que con nuestros esfuerzos, al aproximarnos, podamos percibirlo con todos los sentidos.

Por último triunfar, entregándonos calidad de vida, prosperidad y sostenibilidad. Cambiando lo que deba ser cambiado, escuchando a todo el que tenga algo interesante para aportar y quiera cooperar, desinteresadamente, con el empeño.



Por FÁTIMA POMPA FRÓMETA

## Por un ciberespacio seguro

LA ciberseguridad es la práctica de defender las computadoras, los servidores, los dispositivos móviles, los sistemas electrónicos, las redes y los datos de ataques maliciosos. Resulta una preocupación cada vez más importante en la era digital. Con el progresivo número de amenazas cibernéticas, es crucial proteger nuestros datos y garantizar la privacidad en línea.

En la era digital actual, la ciberseguridad se ha convertido en una preocupación crítica para individuos y organizaciones del mundo. Los avances tecnológicos y la creciente dependencia de Internet han dado lugar a un aumento en las amenazas cibernéticas, lo que hace que la protección de nuestros datos y la garantía de la privacidad en línea sean más importantes que nunca.

Proteger el espacio virtual no solo es responsabilidad de los expertos en tecnología, requiere la

participación activa de todos los usuarios de Internet.

Al adoptar prácticas seguras, como el uso de contraseñas sólidas, la actualización regular de software y la educación sobre el phishing (una de técnicas de hacking más utilizadas) y el malware (tipo de programa o código informático malicioso cuya función es dañar un sistema o causar un mal funcionamiento), podemos contribuir a crear un entorno en línea más seguro y protegido.

La ciberseguridad es fundamental porque no solo se trata de proteger la información personal y financiera, sino también, salvaguardar la infraestructura crítica y la confianza en línea.

Un ataque cibernético causa consecuencias devastadoras, como la pérdida de datos sensibles, la interrupción de servicios, el robo de identidad y la violación de la privacidad. Además, las organizaciones pueden enfrentar el robo de propiedad intelectual, la pérdida de reputación y la responsabilidad legal.

Afortunadamente, hay medidas que debemos adoptar para garantizar una mayor seguridad en línea. Mantén tus dispositivos actualizados: asegúrate de instalar las actualizaciones de seguridad y los parches del sistema operativo en tu computadora, teléfono móvil y otros dispositivos conectados a Internet. Las actualizaciones a menudo contienen correcciones para vulnerabilidades conocidas.

Utiliza contraseñas seguras: crea contraseñas únicas y sólidas para cada cuenta en línea. Evita usar información personal fácilmente identificable y considera el empleo de un administrador de contraseñas para mantener las tuyas seguras.

Ten cuidado con los correos electrónicos sospechosos: no hagas clic en enlaces ni descargues archivos adjuntos de correos electrónicos no solicitados o sospechosos. Los delincuentes cibernéticos a menudo utilizan el phishing para engañar a las personas y obtener información confidencial.

Utiliza una solución antivirus confiable: instala un software anti-

virus actualizado en tus dispositivos para detectar y eliminar posibles amenazas de malware.

Asegura tu red Wi-Fi: cambia la contraseña predeterminada de tu enrutador y utiliza un cifrado fuerte para proteger tu red inalámbrica. Además, deshabilita la función de transmisión del nombre del servicio (SSID) para evitar que tu red sea visible para otros.

Mantén una copia de seguridad regularmente: haz copias de seguridad periódicas de tus datos importantes en un dispositivo externo o en la nube. Esto te ayudará a recuperar la información en caso de un ataque o pérdida de datos.

La ciberseguridad es un desafío constante, pues los delincuentes cibernéticos siempre están buscando nuevas formas de infiltrarse en sistemas y robar información. Al seguir estos consejos y mantenernos informados sobre las últimas amenazas, podemos fortalecer nuestra seguridad en línea y proteger los datos personales y empresariales. Recuerda, la ciberseguridad es responsabilidad de todos.

# Vistazos

## Rememoran Caravana de la Libertad



A su paso desde Santiago de Cuba, la Caravana fue recibida en Jiguaní/ Foto RAFAEL ARENCIBIA



En Bayamo, jóvenes y veteranos combatientes recibieron, también, el saludo del pueblo/ Fotos RAFAEL MARTÍNEZ ARIAS

